

**Boletín semanal de noticias
del 23 de febrero al 01 de marzo del 2023**

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

Estados Unidos:

[EEUU toma medidas ante aumento "alarmante" del trabajo infantil de menores migrantes](#)

(EEUU toma medidas ante aumento "alarmante" del trabajo infantil de niño, niñas y adolescentes migrantes)

La Prensa 27/02/2023

El gobierno de Estados Unidos anunció este lunes medidas para combatir el trabajo infantil que ha incrementado un 69% desde el 2018, donde el sector poblacional más afectado son los niños, niñas y adolescentes migrantes no acompañados que llegan de Latinoamérica. Walsh, el secretario de Trabajo de la administración de Biden, indica que se han de implementar medidas más estrictas en torno al control y multas hacia las empresas, y mayor inspección a

la situación de los menores migrantes no acompañados en sus casas de acogida. En el último año fiscal 2022 se investigaron a 835 empresas que empleaban cerca de 3.800 niños, niñas y adolescentes. Igual se pronunció el secretario de Salud, quien indicó que cada niño en el país, independientemente de su circunstancia, “merece [la] protección y cuidado [que] esperaríamos para nuestro propio hijo”.

[Las duras restricciones propuestas por el gobierno de Biden para solicitantes de asilo en la frontera](#)

El Universal 26/02/2023

El gobierno de Biden ha propuesto un nuevo plan migratorio que impone restricciones estrictas para las personas migrantes que ingresen a los Estados Unidos por la frontera, que ha sido ya criticado por personas defensoras de los derechos humanos, que indican que resultan más fuertes que las antes propuestas por el ex-presidente Trump. De ser aprobada la propuesta, implicaría que la petición de asilo sea acompañada, como requisito esencial, de una entrevista telefónica con funcionarios estadounidenses por medio de un aplicativo; o, alternativamente, que soliciten asilo en otro país antes de llegar a Estados Unidos. Por ser requisito, de no ser cumplido se descarta la elegibilidad para el proceso, si bien no aplica para personas menores de edad no acompañadas

[Migrantes intentan cruzar a Estados Unidos a través del alcantarillado y quedan atrapados](#)

(Personas migrantes intentan cruzar a Estados Unidos a través del alcantarillado y quedan atrapados)

Conexión Migrante 24/02/2023

Fue detenido un grupo de 17 personas migrantes que intentó llegar a Estados Unidos por medio del alcantarillado. Se los localizó tras quedar atrapados en El Paso, en el estado de Texas, en donde civiles informaron a las autoridades. El Departamento de bomberos, en colaboración con la Patrulla Fronteriza de los Estados Unidos (CBP), coordinaron el rescate. De acuerdo con The New York Post, ya había antecedentes de personas que intentaban entrar a los Estados Unidos por este medio, motivo por el cual se soldaron las coladeras, lo que generó que quedaran sin salida hacia el exterior. Tras su detención, fueron expulsados a México, donde la mayoría eran nacionales. Las autoridades advirtieron que se tomarán medidas al respecto, sobre todo por el riesgo que representa que ocurra una lluvia torrencial que inunde el sistema y ahogue a estas personas migrantes que optan por tomar este medio.

[Las empresas de Estados Unidos que contratan a más trabajadores con visa H-2B](#)

La Nación 24/02/2023

Para las personas extranjeras que desean trabajar en Estados Unidos de forma legal, se puede iniciar el proceso a través de la solicitud de una visa H-2B, que permite acceder a vacantes en funciones no agrícolas y permanecer de forma regular en el país mientras mantengan la relación con el empleador. En el año fiscal 2021, las autoridades americanas aprobaron 134.654 visas, de las cuales 15 empresas concentraron el 11,5% de las solicitudes aprobadas. Las ofertas son publicadas en el sitio web del Departamento del Trabajo, donde actualmente constan cerca de 15.700 oportunidades laborales. La aplicación inicia tras la presentación del formulario I-129 al Servicio de Ciudadanía e Inmigración de los Estados Unidos.

CLIMA EN MOVIMIENTO

Conoce las historias de migración
por cambio climático en México y
Centroamérica



#CLIMAENMOVIMIENTO
www.climaenmovimiento.org



🌍 Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos [#ClimaEnMovimiento](#), un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

🔥💧🌱 Visita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población 🙌 climaenmovimiento.org

México:

[Migrantes al sur de México exigieron papeles para transitar hacia EE.UU](#)

(Personas migrantes al sur de México exigieron papeles para transitar hacia EE.UU)

El Comercio Perú 27/02/2023

Personas migrantes de Ecuador protestaron el lunes a las afueras de una estación migratoria en Tapachula, al norte de México, debido a que el Instituto Nacional de Migración les suspendió la entrega de oficios de salida del país que les permita regular su situación migratoria. Acusan al Estado mexicano de que se quedaron estancados en el fronterizo Estado de Chiapas sin poder avanzar a Estados Unidos. Muchos denuncian que se encuentran detenidos por las autoridades migratorias sin las debidas garantías.

[México habilita más de 600 citas a cubanos para reunificación familiar](#)

(México habilita más de 600 citas a personas cubanas para reunificación familiar)

ADN Cuba 26/02/2023

El gobierno mexicano asignó el pasado 17 de febrero 640 citas a personas cubanas para el Programa de Reunificación Familiar en Cuba, a través del consulado. Las citas serán atendidas por la Embajada de México desde abril hasta junio del presente año con el fin de garantizar la unidad familiar, descrito como “uno de los principios en los que se sustenta la política migratoria del Estado mexicano” en su comunicado oficial. Estas citas permiten la reunificación a través de un vínculo con una persona de nacionalidad mexicana, o con una persona extranjera que tenga una visa o con condición de residencia temporal en México.

[Empresa que construye el muro digital de Estados Unidos es proveedora de México](#)

La Verdad 24/02/2023

El 10 de enero de 2023, en la Cumbre de Líderes de América del Norte (CLAN), el Presidente de Estados Unidos, Joe Biden, presumió que su gobierno utilizará camiones para “agilizar el proceso de revisión del transporte de carga mediante inspección de rayos X”, destinado de esa manera al control de drogas, trata de personas y otro tipo de contrabandos. Adicionalmente, se amplificarían las capacidades tecnológicas en la frontera con México en un esfuerzo para erigir así un “muro digital”: además de los mecanismos de rayos x, se implementarán sensores de movimiento, drones y torres autónomas de vigilancia para la prevención de la entrada irregular de personas migrantes al país. Esta cuestión ha sido un tema de interés público por la posible violación a derechos humanos de la población migrantes, reconocida como grupo vulnerable.

[Cada mes 90 mil migrantes pasan por el sur de México: ONG](#)

(Cada mes 90 mil personas migrantes pasan por el sur de México: ONG)

Aristegui Noticias 23/02/2023

Distintas asociaciones civiles informaron que el 90% de las personas migrantes, un aproximado de 90 mil personas cada mes, pasan por la frontera sur de México con destino a la frontera con los Estados Unidos, si bien la mayoría se quedan varados por las políticas migratorias que han sido promulgadas desde la Cumbre de Líderes de América del Norte en enero. En México, y en todo el mundo, Chiapas se ha convertido en uno de los mayores pasos migratorios, de acuerdo con Pueblos Sin Fronteras, quien además indica que la mayor problemática para el Estado fue el acuerdo efectuado entre los

presidentes de México y Estados Unidos para cerrar la frontera en esa zona de manera inmediata.

[2.400 agentes migratorios fueron despedidos por maltratos a extranjeros](#)

El Economista 23/02/2023

Francisco Garduño Yáñez, comisionado del Instituto Nacional de Migración (INM), reveló que fueron removidos de su cargo alrededor de 2.500 agentes migratorios en todo el país por malos tratos hacia los visitantes extranjeros, principalmente contra turistas colombianos. Estas cifras, en lo que va del período del presidente Andrés Manuel López Obrador, y la mayor parte de las quejas provinieron del Aeropuerto Internacional de Cancún, con fundamentos en el maltrato y por violaciones a los derechos humanos, como ocurrió en el caso presentado por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos de una mujer migrante cubana, que fue negada la entrada al país de manera injustificada y arbitraria.

Guatemala:

[Legisladores de EE.UU. abordan alternativas a la migración en Guatemala](#)

News in America 24/02/2023

Senadores de EE.UU llegaron a Guatemala para tratar sobre cooperación bilateral con el país en relación a “alternativas a la migración irregular”. Hasta el jueves 23 los senadores discutieron con autoridades del gobierno guatemalteco, con el sector privado y la sociedad civil, vinculado al tema de migración irregular de las personas guatemaltecas. Esto se ha llevado a cabo debido a que muchas personas de Guatemala tratan de ingresar a EE.UU, específicamente, cada año aproximadamente 300.000 personas guatemaltecas tratan de entrar a EE.UU.

El Salvador:

[Concientizan a jóvenes sobre los riesgos de la migración irregular](#)

Última Hora SV 27/02/2023

El 27 de febrero se llevó a cabo el taller “Generalidades de la Migración” a través del cual se fortalecen los liderazgos sobre prevención de la migración irregular y contribuir a la transformación de El Salvador. Este taller busca entender los conceptos a fin de que los “jóvenes sean personajes de cambio en sus comunidades” detalló el Director de Reconstrucción del Tejido Social, el taller fue llevado a cabo por la institución y por el Departamento de Prevención de la Migración Irregular del Viceministerio de Diáspora y Movilidad Humana, del Ministerio de Relaciones Exteriores.

[Baja 20% encuentros de migrantes salvadoreños en enero de 2023](#)

(Baja 20 % encuentros de personas migrantes salvadoreñas en enero de 2023)

Diario El Mundo 25/02/2023

Solamente en el mes de enero del 2023, las autoridades de EE.UU detuvieron a aproximadamente 3.800 personas de origen salvadoreño en condición irregular, esta cifra demuestra la disminución, debido a que en diciembre del 2022 se detuvo a 4.800 aproximadamente. No es solamente algo que ha sucedido con personas migrantes de El Salvador, sino que también se ha reducido la migración hacia EE.UU en general, debido a las nuevas medidas, como el parole humanitario.

Honduras:

[Migración hacia EEUU golpea la cosecha de café en Centroamérica](#)

AFP 22/02/2023

La finca El Encanto, enclavada en la montaña del centro de Honduras, trabaja con la mitad de los recolectores de café que necesita por la migración de miles de personas a Estados Unidos, es así que el sector cafetalero es uno de los más afectados. Las autoridades de Honduras estiman que un millar de sus 9,5 millones de habitantes se marcha cada día rumbo a Estado Unidos para escapar de la pobreza y violencia

criminal. Sin embargo, en Honduras, el séptimo productor mundial de Café, según fuentes del sector, hay 250.000 hectáreas de café repartidas entre más de 100.000 productores, por tanto no se evidencia la falta de plazas de trabajo en la zona.



3. GATOENCERRADO EL SALVADO

El Corredor Seco centroamericano es una de las regiones del mundo más impactadas por la crisis climática. Allí, mujeres cuidadosas han implementado técnicas agroecológicas para conseguir la soberanía alimentaria. Solo así es posible lograr sobrevivir en un lugar donde el clima hace insostenible la vida.

#CLIMAENMOVIMIENTO

#ClimaEnMovimiento: Lee el reportaje de #ElSalvador aquí  

Nicaragua:

Más nicaragüenses dejan su país y aumentan las remesas

(Más personas de Nicaragua dejan su país y aumentan las remesas)

El Periódico de México 26/02/2023

Las remesas en Nicaragua incrementaron en un 50% en 2022, dando un salto masivo que está atribuido a la migración de miles de personas de Nicaragua a Estados Unidos en los últimos dos años a propósito del gobierno autoritario de Daniel Ortega. Expertos informan que la economía de Nicaragua se mantiene a flote con los más de \$3,200 millones de dólares que enviaron a su país. Un economista de Nicaragua afirma que la

emigración “se ha vuelto la principal política macroeconómica de Ortega y su principal política social”.

[México informa que atenderá a nicaragüenses que soliciten regularizar su estancia.](#)

(México informa que atenderá a personas de Nicaragua que soliciten regularizar su estancia)

100% Noticias. 23/02/2023

El Instituto Nacional de Migración de México informó que mantendrá la atención a la población de origen nicaragüense que solicite un trámite migratorio para regularizar su estancia en territorio nacional. La medida se conoció luego que el presidente Andrés Manuel López Obrador, ofreció asilo y nacionalidad a los opositores del régimen político de Nicaragua expulsados por Daniel Ortega. Colombia, Chile y España también se han sumado a ofrecer nacionalidad a las personas de Nicaragua despojadas de su nacionalidad.

Costa Rica:

[Diputados llaman a cuentas a directora de Migración por decreto que viola derechos humanos](#)

Nación 25/02/2023

Los diputados de la Comisión de Derechos Humanos van a llamar a rendir cuentas a la Directora de Migración y Viceministra de Gobernación, Marlen Luna, para que se refiera a los alcances del decreto ejecutivo emitido por el presidente de Costa Rica que viola Derechos Humanos. Esto a propósito de que el decreto contiene la obligación a los solicitantes de refugio de mantener un seguro con la Caja Costarricense de Seguro Social (CCSS), así como su imposibilidad de trabajar. Además, el art. 59 establece que los solicitantes de refugio no pueden salir de Costa Rica ya sea a su país de origen o a un tercer país y que el “egreso de facto implica el abandono tácito del proceso y archivo del expediente administrativo.” La Sala encontró que esta disposición es inconstitucional, pues violenta el art. 31 de la Constitución de Costa Rica. Los

magistrados también basaron su análisis bajo los criterios de ACNUR que resaltó los irrespetos al derecho internacional que aplicó esta administración.

[Cerca de 600 personas solicitan refugio al día ante Migración](#)

El Mundo CR 24/02/2023

Cerca de unas 600 personas solicitan refugio en el país a diario, lo confirmó la Dirección General de Migración y Extranjería a la Defensoría de los Habitantes de Costa Rica. El procedimiento a seguir es primero una entrevista de forma inmediata, y dependiendo del caso, se resuelve ese día o en el transcurso de los siguientes tres meses, la Defensoría da seguimiento de todo ese procedimiento. En cuanto a expedientes previos, Migración informó que coordina con el ACNUR para crear un proyecto en específico en especial respecto de la llegada de una nueva categoría de personas en necesidad de protección internacional como es el caso de las personas de Nicaragua, Venezuela y Cuba. Además, preocupa a esta oficina estatal las largas filas en las Unidades de Refugio estatal e insiste que las personas que van a realizar el trámite por primera vez desde el 20 de febrero de 2023, las citas se otorgan en línea o por medio de una línea telefónica gratuita. Además, informó que policía profesional de la entidad ha velado por el ingreso de las personas migrantes a la Unidad de Refugio dando soporte respecto de los métodos de citas, y que se otorguen entrevistas sin previa cita a niños, niñas y adolescentes, adultos mayores o personas con discapacidad.

Panamá:

[Falleció el otro conductor panameño que viajaba en el bus accidentado en Gualaca](#)

Foco 27/02/2023

Luis Vargas, el segundo conductor del Bus accidentado el 15 de febrero en Los Planes de Gualaca, Chiriquí, Panamá, falleció después de estar hospitalizado casi nueve días. Con su muerte, el número de víctimas mortales de este suceso de tránsito aumenta a 42 personas. Según el Servicio Nacional de Migración, en el autobús viajaban 22 personas de Ecuador, 16 de Haití, 11 de Venezuela, 6 de Brasil, 5 de Colombia y 2 de

Cuba. También habían pasajeros del continente africano, específicamente 2 de Camerún, 1 de Nigeria y 1 de Eritrea.

[Corredor humanitario para migrantes ha beneficiado a niños, niñas y mujeres embarazadas](#)

(Corredor humanitario para personas migrantes ha beneficiado a niños, niñas y mujeres embarazadas)

El Venezolano Panamá 27/02/2023

La Directora del Servicio Nacional de Migración (SNM) dijo que el corredor humanitario ha sido una decisión de las autoridades de Panamá con organizaciones internacionales para atender a más de 500.000 personas migrantes que han pasado por el país, entre ellos mujeres embarazadas, niñas, niños y adolescentes. La entidad reafirmó su compromiso específicamente en lo relacionado al “Pacto Mundial para la Migración Segura, Ordenada y Regular”, en todos los Centros Temporales de Recepción Migratoria de Darién y en Gualaca en la provincia de Chiriquí, hay presencia de las organizaciones internacionales como Naciones Unidas, OIM, Unicef y Cruz Roja Internacional.

[Procuraduría acoge denuncia contra Directora de Migración por caso de traslado de migrantes](#)

(Procuraduría acoge denuncia contra Directora de Migración por caso de traslado de personas migrantes)

La Verdad Panamá 27/02/2023

La Procuraduría de la Administración acogió denuncia interpuesta por un abogado en contra de la directora del Servicio Nacional de Migración por el traslado de personas migrantes desde Darién, desde las estaciones temporales de recepción migratoria, hasta la estación migratoria ubicada en Los Planes de Gualaca, provincia de Chiriquí violando la Constitución y ley. Afirma el accionante que “en virtud de la precitada Resolución, este Despacho ha solicitado al Ministro de Seguridad Pública, al Ministro

de Gobierno y al Director General de la Autoridad del Tránsito y Transporte Terrestre, remitir un informe explicativo sobre los hechos descritos en los referidos documentos”, sostiene la nota.

[Panamá supervisará los autobuses que pasan por el corredor humanitario antes de restablecer el tránsito de migrantes](#)

(Panamá supervisará los autobuses que pasan por el corredor humanitario antes de restablecer el tránsito de personas migrantes)

El Diario 26/02/2023

El SNM suspendió temporalmente el traslado de personas migrantes debido a que un bus se incendió mientras trasladaba a 57 personas el sábado 25 de febrero. La directora de este organismo informó que el servicio se retomará una vez hayan concluido las investigaciones relacionadas con el accidente, además que se mantendrá hasta comprobar que los autobuses destinados para este fin se encuentren en las condiciones requeridas para seguir transportando a personas. La directora también recordó que este servicio de autobuses opera desde hace una década, trasladando a personas migrantes desde los albergues en la frontera con Colombia hasta un punto cerca de los límites con Costa Rica, conocido también como corredor humanitario. Al menos 500.000 personas migrantes han atravesado este corredor humanitario, equivalente a 100.000 viajes en bus.

[Panamá: Bus con más de 50 migrantes que cruzaron el Darién se incendia](#)

(Panamá: Bus con más de 50 personas migrantes que cruzaron el Darién se incendia)

El Comercio 25/02/2023

Un bus que trasladaba a 57 personas migrantes desde un albergue en Darién hasta otro cerca de Costa Rica, se incendió en la carretera Panamericana, sin dejar heridos ni víctimas mortales, informaron las autoridades de control migratorio de Panamá. El SNM apuntó que “realiza las coordinaciones correspondientes para que todos los pasajeros que viajaban en este bus sean trasladados hasta el Centro de Recepción

Migratoria de Gualaca para que posteriormente puedan continuar su ruta hacia los Estados Unidos”.

Regional:

[Cumbre por la Paz: Exigen parar xenofobia, militarización y violación a derechos humanos](#)

Conexión Migrante 23/02/2023

Se reunieron para la Cumbre por la Paz de este año representantes de los distintos sectores de alta vulnerabilidad: personas en situación de movilidad, diversidad sexual, afrodescendientes y pueblos indígenas, ONGs y colectivos de búsquedas de personas desaparecidas tanto de EU como de México, para discutir sobre temas de interés con la Comisión de Derechos Humanos, no solo para fines informativos, sino en vigilancia del “principio de un diálogo para empezar un movimiento social que ponga delante a las personas.” Uno de los ponentes era Marco Castillo, un activista y líder para los asuntos migratorios. Entre los temas de discusión, “Una región de derechos humanos e inclusión más allá de las nacionalidades, fronteras e identidades” permitió la plática sobre temas relacionados a la migración y la violencia por parte de las autoridades.

Pronunciamientos e Informes:

[OIM: Más de 1.300 migrantes murieron o desaparecieron en América en 2022](#)

(OIM: Más de 1.300 personas migrantes murieron o desaparecieron en América en 2022)

El Diario 24/02/2023

El Proyecto Migrantes Desaparecidos, promocionado por la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), registró en 2022 la muerte de 1.338 personas mientras se encontraban en su travesía por América, que implica la cifra más alta desde 2014. El proyecto resaltó que estas muertes han ocurrido durante los trayectos migratorios hacia la zona norte, los Estados Unidos. La organización detalló como causas de muerte: 2.613 de los casos por ahogamientos, “2.576 por motivos mixtos o desconocidos, 977 por accidentes de tráfico y 735 relacionadas a las condiciones ambientales extremas, falta de albergue, comida y agua”.